

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine

Herausgeber: Schweizer Heimatschutz

Band: 67 (1972)

Heft: 1-fr

Artikel: Le Gothard au peuple suisse

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-174274>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le Gothard au peuple suisse

Par ce mot d'ordre, tous les citoyens et les citoyennes suisses sont invités à répondre à l'appel de ceux qui veulent arracher l'hospice du St-Gothard et le site du col tout entier au risque d'une opération spéculative et en assurer l'avenir.

Les articles qui suivent sont tous consacrés au même sujet, chaque auteur parlant du Gothard d'un point de vue différent.

Est-il bien nécessaire d'accumuler les arguments pour administrer la preuve que le col du St-Gothard est indubitablement un lieu historique d'une importance nationale, expression qui figure dans un message récent du Conseil fédéral? On peut même constater, après avoir lu tous ces textes, que le sujet n'est pas épuisé et que l'imagination peut encore se donner carrière.

Un point pourtant est bien clair: le Gothard est un morceau de la terre helvétique auquel nul autre ne pourrait s'égaler. Ceux qui lui sont attachés et qui veulent faire de lui un bien commun du peuple suisse ne sont pas guidés par un patriotisme démodé ou par un relent de nationalisme. Non. Le Gothard se dresse au centre de la Suisse; au Gothard naissent les trois fleuves, Rhin, Rhône, Tessin, qui nous relient aux trois nations voisines aux cultures desquelles nous avons part; du Gothard, borne, noeud, clé, symbole aussi, les Suisses sont responsables.

C'est pourquoi, quand, en septembre dernier, la nouvelle se répandit que le propriétaire actuel de l'hospice, domaine de 6000 m² et de huit bâtiments, voulait, en raison de son âge et de sa santé, renoncer à sa propriété, et quand il fallut envisager une vente à un étranger ou une opération spéculative, le Heimatschutz suisse n'hésita pas. Il fallait trouver une solution nationale. A lire les journaux, on constatait que l'opinion publique se prononçait catégoriquement dans ce sens. C'est ainsi, par exemple, que *Die Tat*, qui paraît à Zurich, avait recueilli en peu de jours 6000 signatures pour une requête au Conseil fédéral. A la suite des pourparlers qui s'engagèrent entre les ligues et les autorités fédérales et cantonales, il apparut que, pour la sauvegarde du Gothard, qui ne pouvait, pour diverses raisons, être pris en charge par le Département militaire fédéral, le meilleur moyen était de constituer une fondation.

La première contribution est provenue du fonds commun de la Ligue pour la protection de la nature et du Heimatschutz (montant: 100000 francs). La Confédération, sans tarder, puise dans les crédits pour la protection de la nature et du patrimoine 500000 francs. Vinrent s'ajouter les contributions des deux

cantons d'Uri et du Tessin ainsi que de la commune d'Airolo, grâce auxquelles le capital s'élève à presque 800000 francs.

Et la fondation Pro St-Gothard, qui a été constituée le 15 février, a pour tâche, une fois acquis l'hospice et l'ensemble immobilier, d'assurer, en qualité de mandataire du peuple suisse et sous la surveillance de la Confédération, gestion et exploitation de l'hôtel et de ses annexes, comme l'a fait dans le passé la famille Lombardi.

L'achat du Gothard coûtera 1175000 francs, les réparations et les aménagements 800000 environ. Il faut donc que viennent s'ajouter aux contributions énumérées ci-dessus, une somme de plus d'un million. C'est à l'ensemble du peuple suisse que la fondation adresse son appel, dans la conviction que pouvoirs publics, sociétés et particuliers seront heureux de contribuer par des dons, considérables ou modestes, à une œuvre nationale. A nos lecteurs, membres de notre ligue, nous mettons à cœur de donner l'exemple.

Fondation Pro St-Gothard, CCP Bellinzona 65-65. Celui qui souscrira 200 francs (1000 pour une personne morale) aura le titre de membre fondateur.

La rédaction

Au col du Gothard se trouve un lac, comme il y en a un au Grand-St-Bernard. A l'époque glaciaire, la montagne du Gothard a été attaquée par le glacier, qui s'est ouvert un chemin de la vallée d'Ursen vers la Léventine.